

中共辽宁省委党史研究室  
辽宁省中共党史人物研究会

编

# 辽宁党史人物传

宋任穷题



辽宁人民出版社

## 图书在版编目 (CIP) 数据

辽宁党史人物传. 12 / 中共辽宁省委党史研究室, 辽宁省  
中共党史人物研究会编. —沈阳: 辽宁人民出版社, 2007 .3

ISBN 978-7-205-06182-1

I .辽… II .辽… III .中国共产党—人物—列传—辽宁  
省 IV .K820 .831

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2007) 第 020882 号

---

出版发行: 辽宁人民出版社

(地址: 沈阳市和平区十一纬路 25 号 邮编: 110003)

印 刷: 沈阳市北陵印刷厂

幅面尺寸: 140mm × 203mm

印 张: 13 .5

插 页: 8

字 数: 312 千字

印 数: 1 ~ 2000

出版时间: 2007 年 3 月第 1 版

印刷时间: 2007 年 3 月第 1 次印刷

责任编辑: 王丽竹

封面设计: 杨 勇

版式设计: 李家兴

责任校对: 吕志贵

书 号: 978-7-205-06182-1

---

定 价: 20 .00 元

編輯出版黨史人物傳  
是用高尚精神塑造人  
的一項重要工程。

郭沫若

五十二年

光榮千古  
永垂不朽

李荒

一九五二、十一

继续开来  
李法

革命千秋業

功萬世存

五九文、育

吳黎

历史丰碑  
后人永继

为《区宁党史人物传》题

徐少甫

五九零  
四月十日

前事不忘  
後事之師

羅定楓

一九九九年八月

辽宁省中共党史人物研究会顾问      李 荒    李 涛  
                                                 罗定枫    沈显惠

全国中共党史人物研究会副会长    尚 文  
辽宁省中共党史人物研究会名誉会长

## 《辽宁党史人物传》编审委员会

|    |    |     |     |     |
|----|----|-----|-----|-----|
| 主  | 任： | 曹明远 | 王意恒 | 钱国良 |
| 委  | 员： | 常卫国 | 史桂茹 | 赵云鹏 |
|    |    | 姜长喜 | 何新德 | 冯树成 |
|    |    | 周致敏 | 罗占元 | 陈文清 |
| 主  | 编： | 罗占元 | 冯树成 |     |
| 副主 | 编： | 李秉刚 | 王恩宝 |     |

# 目 录

|     |                  |
|-----|------------------|
| 张学良 | 张德良(1)           |
| 巩天民 | 王立中 王广岩(65)      |
| 张有才 | 王 枫 阙静宇(92)      |
| 王堃骋 | 刘义轩(102)         |
| 管松涛 | 张 冠(143)         |
| 李 都 | 李香晨(170)         |
| 丁 岩 | 郑崇达(200)         |
| 王光中 | 范传尧 姜福坤 申志斌(223) |
| 宋国祥 | 王明泉(273)         |
| 王 良 | 韩景春(293)         |
| 冯培桢 | 马春山 王旭东(331)     |
| 沈洪涛 | 江 渤(390)         |



## 张学良

---

张德良

张学良，历任奉军团长、旅长、师长、军长、军团长，后擢升东北政务委员会主席，东北军统帅，中华民国陆海空军副司令兼东北边防军司令长官等职，是著名的爱国将领。1936年12月12日发动了震惊中外的西安事变，促成了国内和平和国共合作，在日本侵占东北四省、威逼华北的形势下，迎来了全国抗日的局面。

### 一、从军阀大公子向青年爱国者的转化

张学良生于1901年6月3日（清光绪二十七年四月十七日）<sup>①</sup>。祖籍山西省洪洞县，李姓；后迁居河北省大城县，改姓张氏；原籍辽宁省海城县人。生逢战乱，母亲赵氏在从八角台（今台安县境内）逃难中将他生在大车上，养育于广宁县桑林子镇詹家窝棚（今台安县九间乡鄂家村詹家窝棚屯）亲属赵

---

① 1928年6月4日（农历四月十七日）张作霖在沈阳皇姑屯被炸身亡，张学良的生日按农历计算与其父张作霖的忌日偶合，为同一天。此后张学良的生日改为公历5月31日、6月1日、6月3日不定期举行，所以张学良说“我现在的生日是假的”。

明德家<sup>①</sup>。3岁移居新民镇杏核胡同，11岁丧母。乳名双喜，后改名小六子<sup>②</sup>。字汉卿，别号毅庵，化名李毅，笔名曾显华。

张学良为张作霖之长子。其父张作霖当过木匠、货郎，卖过包子，学过兽医，虽曾一度落草为匪，但长期以兽医为业，中日甲午战争中参加清军，升为哨长。1901年张学良降生时，张作霖为民间地方武装“保险队”团练长。1902年在新民府受抚，成为清政府地方武装，历任游击马队管带、奉天巡防营前路统领。参加征剿分裂祖国的蒙匪陶克陶胡、牙仟、白音大赉，作战有功。张学良的童年生活在农村环境里，且社会动荡不安，家庭不富裕，过新年时还得借件新衣裳穿，以装点门面。

张学良有兄弟8人，他的7个弟弟依次是学铭、学曾、学思、学森、学浚、学英、学铨；有姊妹6人，依次是冠英、怀英、怀瞳、怀卿、怀曦、怀敏。其中冠英、学良、学铭为赵氏所生，余均为同父异母所生。张学良的原配夫人于凤至，1916年与其结婚。1928年在天津与赵一获相识，后在沈阳同居，1964年与于凤至离婚后，与赵一获在台北正式结婚。张学良与于凤至生有女儿闾瑛，儿子闾洵、闾珩、闾琪。与赵一获

---

① 关于张学良的家乡，按其父张作霖出生地为奉天（今辽宁）省海城县驾掌寺村；1975年该村改属大洼县。而张学良的出生地属广宁（今属台安）县。因此，海城、大洼、台安都是张学良的家乡。

② 张学良是张作霖继有了女儿张冠英后的第一个男孩，出生时又正值张作霖在同土匪的作战中取得胜利，故给他取乳名“双喜”。双喜小时身体不好，怕不好养活，其父母到庙上许愿，并按照庙上的规矩让双喜“跳墙”（实际是个桌子），意即身体坏的双喜留给庙上“出家”了，跳过墙的是获得新生的双喜，要改成新的乳名，其新名即是在大街上第一次听到别的大人叫自己孩子的名字。恰好有人呼唤自己的孩子“小六子”，由此双喜改称“小六子”。

生有一子闾琳。闾琳夫人陈英，生有二子居信、居仰。

少年时代的张学良，没有进过正规学校。6岁时父张作霖特聘台安秀才崔名耀至新民府，任家庭塾师，为其开蒙。1912年，随父进入奉天（今沈阳）省城，在家设专馆，13岁、14岁从师金梁学文，聘海城老儒杨景镇和国立沈阳高等师范学校国文教授白永贞任教。1915年，从师徐启东学英语，从师陈英学法语。1916年，又结识奉天基督教青年会总干事普赖德，亦师亦友。所有这些为张学良奠定了文学、历史、书法、外语及外域知识的坚实基础。张学良少年时代虽然是一个顽皮的孩子，但博闻强记，聪明过人，接受教育很快。他所受教育及影响是中国传统的儒、释、道思想和西方的基督教思想、近代资产阶级民族民主革命思想。其中受西方师友较之中国师友的影响更深，加之眼见身受强邻日俄两个军事封建帝国主义对中国东北的侵略，促成了张学良反帝爱国思想的萌发。

1912年，张作霖任陆军第二十七师中将师长，已由清朝地方部队的下级军官变为中华民国北洋政府正规军的高级将领了。1916年，任奉天督军兼省长，1918年，任东三省巡阅使，掌握东北地区的军政大权，是为奉系军阀的发轫和形成时期。随着张作霖的发迹，家世显赫起来，张学良变成了军阀大公子<sup>①</sup>。1915年，在奉天张学良参加反对袁世凯与日本签订的卖国二十一条运动。这是张学良从事反帝爱国事业的起点。张学良说：“及民国四年，日本提出‘二十一条’，颇受刺激，因是

---

<sup>①</sup> 时人称之为两大公子（孙中山之子孙科、张作霖之子张学良），或四大公子（外加段祺瑞之子段鸿烈、卢永祥之子卢小嘉），或五大公子（外加张謇之子张效若）。

彼时即欲立志为国家做事。”<sup>①</sup> 爱国储蓄运动是反对‘二十一条’运动的组成部分。张学良先是于 1915 年参加奉天救国储金会，并经手募集了一批股款，以其范围狭小而停止。复于 1917 年与友人共同发起奉天储蓄接济会。1918 年 2 月 20 日正式成立，更名为奉天储蓄总会，任名誉会长。该会宗旨为接济贫民，贷款给商民，发展地方经济，挽回利权，免受帝国主义高利贷剥削<sup>②</sup>。1916 年，张学良还走上街头，参加赈济河北水灾灾民的义卖。身为军阀大公子的张学良为救灾民而奔波。“他身着紫衣玄裳，在会场往来穿梭般活跃，手拿大把物品，逢人劝购，高呼‘密斯特’，卖得最多”<sup>③</sup>。张学良人生征途是从实业救国起步，财经生涯开端的，并且一开始就带有民族资本和民族资产阶级色彩。

张学良到奉天后，1915 年参加摩登俱乐部，他是唯一的中国人，余均为外国人，1916 年，他又参加奉天基督教青年会，任会董。从此他开始了与西方人的交往。他多次谈到青年会在他成长中的意义说：“本人幼年读书，与社会接触，其后到社会上服务，颇得青年会之助力。”同年 11 月，年仅 16 岁的张学良在基督教青年会听了时任南开学校校长张伯苓先生来奉天的讲演，竟使他终生难忘，给张学良的思想打下了极深的烙印，并称张伯苓是他的老师。他常常忆起这段往事。1930 年，他在南开大学讲演中回忆说：“予幼年时对国家异常悲观，以为中国将从此任列强之宰割，无复望矣。及十四年前于辽宁青年会，聆听贵校长张伯苓先生《中国之希望》之讲演有‘中

---

① 天津《大公报》，1926 年 11 月 21 日。

② 张学良：《致邹子方函》及附件，兴城县公署档，辽宁省档案馆藏。

③ 王益知：《张学良外纪》，南粤出版社，第 13—14 页

国之希望不在任何党派，亦不在任何官吏；而在每一个中国人之发愤图强，努力救国’。予闻此大悟悲观之非当，乃立誓本个人之良心，尽个人之能力，努力以救中国。”<sup>①</sup> 张学良从此坚定地树立起了“立誓救中国”的人生观，即旨在反对帝国主义列强侵略中国的爱国主义人生观。

张学良十五六岁步入社会，这是他人生第一次转折点。他从思想到行动，开始由军阀大公子，向青年爱国者转化着。这个转化不仅在政治上对反帝爱国事业，一扫悲观心态，而且在个人生活上也抛弃了嫖赌的放荡行为。1991年5月11日他在接受《美国之音》访谈时，对青少年时代作了如下的追述：

“我这个人从来不喜欢自我表白，既然你问我，可以说我是一个爱国狂。年轻时人家说我是一个花花公子，我放弃花花公子出来做事就是决心对国家有所贡献。我起来完全仗着我的父亲的环境和权势，我想到人家走两步，我走一步就到了，我为什么不利用这个机会为国家做点事，这是我的决心。从事内战我心里不舒服，因为我看到敌对方面也不是真正的敌人，只是政见不同或是为了一些不相干的事。我们本来当面的敌人是日本，我从来就恨日本军阀，日本军阀的狂妄、侵略，我是中国人，我受不了。”<sup>②</sup> 张学良对来自外界的好评，他只接受“爱国者”的赞誉，他多次自我剖白青年时代是一个“爱国狂”。张学良1921年秋赴日本观秋操。访日期间虽然受到日本官方的优待，但对日本的印象非常不好。因为日本总想以势压人，向他炫耀武力，张学良不但没有害怕，反倒引起反感。他是一个具有反抗性的人。

---

① 天津《大公报》，1930年12月11日。

② 郭冠英：《张学良在台湾》，中国友谊出版公司，1993年版，第20页、第32—33页。

归国途中,陪同前往的张作霖的日本顾问本庄繁问张学良:“中国留学生差不多都是留英的亲英,留美的亲美,为什么留日的反来反日最力呢?”张学良回答说:“就因为日本人不拿中国当国家看,不拿中国人当人看!”<sup>①</sup> 张学良从此领悟到一条真理:日本人这种民族优越感,实为中日问题不能和平解决的原因之一。访日归来他建议奉军应实行军事现代化,为其父张作霖所采纳。

1923年全国各地爆发了取消“二十一条”收回旅大的反对日本帝国主义的爱国运动<sup>②</sup>。张学良同情学生运动,对北京学生和市民“打倒军阀”、“收回旅大”运动,在道义上和物资上给予公开支持。他拿出自己的工薪100元捐给“三二”惨案受伤学生做医药费,还写了一封慰问信登在报上。信中说:“各国军警对于学生们的示威运动,只有在旁维持秩序,没有听说军警和学生冲突的。军警不尽保卫人民除暴安良抵御国家外患的责任,但向手无寸铁的学生们施加威力,这真是很可痛心的事。”“青年学生们能手无寸铁地奋斗,是我最敬佩最同情的,没有这种奋斗的精神,不能保持中华民国在世界上应占有的地位,不能使国民得永久安宁。”“我曾经因此告诫我的部属,希望他们以后不致效尤。”<sup>③</sup> 这封信把拥护学生反帝反军阀爱国爱民的思想表达得颇为明白透彻。

---

① 西安《解放日报》,1937年1月10日。

② 1898年3月27日,沙俄政府胁迫清政府签订《旅大租地条约》,强租旅大25年。1905年沙俄在日俄战争中失败后,竟将旅大的租借权转给日本。按照原条约,到1923年3月26日租借期满,应将旅大归还中国,但日本借强加给中国的“二十一条”,拒不交还,引起中国人民的强烈反对。在1923年3月2日由北京青年学生先行开展的要求废除“二十一条”,收回旅大的游行中,遭到军警镇压酿成惨案。其后,在全国各地尤其是东北地区掀起了以收回旅大为主要内容的声势浩大的反帝爱国热潮。

③ 《盛京时报》,1923年3月18日。

1925年爆发了全国范围内反对英日帝国主义的五卅运动。时任军长的张学良对待英日帝国主义军警枪杀中国工人和学生的五卅惨案,如同对待“三二”惨案一样,捐助自己的工薪2000元,抚恤上海死伤的学生,并发出致全国学生会慰问电。6月10日,奉命率奉军军士教导队赴上海,任务是调查五卅惨案真相,派兵保护中国居民,维持秩序,校阅军队。同日,亲往上海各医院慰问受伤工人、学生21人,赠每人医药费50元。同时允许参加五卅运动的学生代表赴奉军中讲演,以亲见亲闻激发军人爱国之心。更值得称颂的是他在上海接见华侨学生会代表时说:“至带兵一事,因在津闻沪案发生后,外人尚纷纷征调海军陆战队登岸,保护治安。既在我国领土,鄙人亦不得不带兵来沪,保护华人生命财产。”<sup>①</sup>可见,张学良在英、日等帝国主义武装干涉中国革命面前,表现了一个爱国爱民军人的英雄气概,维护了中华民族的尊严。

随着北伐战争的胜利进军,英、美、日帝国主义加紧了对中国革命的干涉。英帝国主义制造了1927年1月3日的汉口惨案,1月6日的九江惨案,合称“汉浔惨案”。3月26日又发生了英、美炮轰南京事件。在帝国主义武装干涉中国革命面前,张学良于1927年1月12日就汉浔事件公开发表谈话,主张“凡属中国人,不分南北”,一致反对英帝国主义<sup>②</sup>。4月5日就南京事件致电蒋介石等南军将领,再次表示,我国内变属阅墙之争,胜败得失,皆一家之事,因此主张“同是国人,一致对外”<sup>③</sup>。1928年5月3日,日军出兵山东,制造了屠杀中

---

① 《晨报》,1925年6月16日。

② 天津《大公报》1927年1月13日。

③ 天津《大公报》1927年4月8日。